

ACOMPAÑANDO LA CELEBRACIÓN DE LOS 25 AÑOS DE ORDENACIÓN EPISCOPAL DE NUESTRO OBISPO, MONS. JORGE LUGONES SJ, PRESENTAMOS LOS SIMBOLOS EPISCOPALES Y SU SIGNIFICADO.



EL BÁCULO

El báculo (lat. *baculus*) es una insignia episcopal propia de los obispos que se le confiere en su consagración, que utilizan dentro de los actos litúrgicos. También se les confiere a algunos abades junto a otros símbolos como la mitra o el anillo episcopal. Tiene forma de bastón y señalan tanto a su función de soporte al caminar, como la del bordón de pastor con el que orientar al ganado, en una clara alusión a la referencia bíblica donde Jesús le dice a Pedro “apacienta mis ovejas” (Jn 21, 17).

El báculo es símbolo de autoridad y jurisdicción.

En el uso litúrgico probablemente se remonta al siglo V. De hecho, se han encontrado en las catacumbas báculos que datan del siglo IV, pero no se ha establecido su carácter ceremonial.

El **báculo pastoral** por tanto, se remonta a la simbología evangélica de **Jesús ‘Buen Pastor’**. Sosteniéndolo en el momento de la investidura, en el rito de la ordenación, el obispo acepta su rol de guía y protector del pueblo cristiano.

Los báculos pastorales han conocido una evolución artística inevitable a lo largo de los siglos. El extremo curvado, en un principio simple y sin adornos, asumió cada vez más a menudo la forma espiral y comenzó a ser decorado con grabados, esmaltes, taraceas, además de piedras preciosas o cristales. Los **báculos pastorales** están realizados de diferentes materiales: **madera, marfil, hueso, bronce, cobre dorado, plata, filigranas**.

El obispo utiliza el báculo pastoral en el ámbito de la Misa en particular durante la Procesión de entrada, Proclamación del Evangelio, Homilía, Administración de los Sacramentos, Bendición final, Procesión de despedida.

El Obispo puede utilizar el **báculo pastoral** solo dentro de su propia diócesis; de hecho simboliza el fuerte vínculo entre el pastor y su rebaño. Si en una misma celebración hay varios obispos presentes, solo usa báculo el obispo que preside. El obispo porta el báculo en la mano izquierda, con la curvatura dirigida hacia el pueblo (CE, 59).

En la imagen, vemos el báculo del obispo de Lomas de Zamora, Mons. Jorge Lugones SJ hecho en madera y con el monograma en griego con letras minúsculas **ihs** que significa 'Jesús', tallado en relieve. Este símbolo es el emblema de la Compañía de Jesús (jesuitas - SJ) a la que pertenece nuestro obispo. Jesús es el Principio y Fundamento de la espiritualidad ignaciana. Al escribirse el monograma en letras góticas minúsculas (Ihs) el trazo vertical de la h se cruzaba con el horizontal de la abreviación formando una cruz.

Ya era muy usado este signo antes de la Compañía, como expresión de la devoción al nombre de Jesús.

Pero su mayor difusión vino con la Compañía de Jesús. Ignacio encabezaba sus cartas desde los primeros tiempos con el nombre o la abreviatura de Jesús, que solía escribir con tres letras minúsculas, poniendo la cruz en el asta de la «h», tal como podemos verlo en el báculo de Mons. Jorge Lugones SJ.

